



# L'éco circulaire du GRAFIE

N°13 - Septembre 2023



## SPECIAL REGIE DE QUARTIER



### - L'actualité - Les Régies de Quartier : 30 ans d'engagement pour l'insertion professionnelle et l'économie circulaire

Le vendredi 9 juin 2023, près de 2 500 acteurs du réseau et partenaires étaient présents à l'événement "Régies en scène" pour célébrer les 30 ans du Mouvement des Régies (ex-Comité National de Liaison des Régies de Quartier - CNLRQ).

Pour ce 30ème anniversaire, revenons ensemble sur ces structures motrices de développement communautaire, d'insertion professionnelle et d'économie circulaire !

Les Régies de Quartier sont des associations à but non lucratif créées pour favoriser le développement économique et social des quartiers populaires. Le concept de Régie de Quartier est né d'une lutte menée par les habitants d'un quartier à la fin des années 1960, qui s'opposaient à un projet de rénovation urbaine élaboré sans concertation à Roubaix.

Ces structures visent aujourd'hui à réunir des habitants, des acteurs locaux et des institutions publiques autour d'une volonté collective locale visant à améliorer le cadre de vie des habitants et à créer des opportunités d'emploi et de formation sur des activités variées et innovantes.

Les Régies, ont initié, entre autres activités, une multitude de projets dans la gestion d'espaces verts, la rénovation de logements, la collecte et le recyclage de déchets, la médiation sociale, ainsi que dans les services de proximité tels que la conciergerie et l'aide à la personne. Ces initiatives permettent, depuis des années, de créer des emplois locaux, durables, et adaptés aux besoins spécifiques de chaque territoire. Des régies de tout l'hexagone et des DOM-TOM, ont pu faire le déplacement pour cet anniversaire.



## Commençons par partager avec vous ce que nous avons retenu du discours sur les réalisations et les ambitions du Mouvement des Régies

Il fut prononcé par :

- Jacques Limouzin, Président du « Mouvement des régies » et de la Régie de Quartier Réussir l'insertion à Bron,
- Emmanuelle COSSE, Présidente de l'Union sociale pour l'habitat d'Ile de France, partenaire majeur du Mouvement des Régies.
- Clotilde Bréaud Présidente d'honneur et de la Régie de Quartier La Fontaine au Roi à Paris.

Depuis 1992, les rencontres thématiques et politiques des Régies de Quartier leur ont permis d'exprimer haut et fort que les quartiers sont les « richesses des villes » !

Ces temps forts, européens, nommés « constellation » (après les événements médiatisés de 2005), « journées pros » ou « assises » selon leurs formats, fédèrent le réseau. Ils lui permettent de porter des propositions concrètes et un [plaidoyer](#) essentiel pour la vie des habitants des quartiers.

Avec la fédération des HLM, un travail en commun est mené pour **renaturer** les quartiers, apporter du **confort**, inclure les habitants dans les **coopérations** avec les élus, l'état, les bailleurs sociaux.

Plus que jamais, l'ambition du Mouvement des Régies est de répondre au besoin de "garanties" de ces derniers face à l'inflation, à la hausse du taux des crédits et au chômage.

**En effet, les Régies combattent l'isolement des locataires, dont le seuil de pauvreté et l'avenir des enfants inquiètent.** Elles tissent même des partenariats innovants, tels que les expositions du C.M.N. (Centre des Monuments Nationaux) en "camion musée" et qui est une première en France !





## Revenons aussi sur nos échanges avec quelques équipes franciliennes qui exposaient

Au fil des conversations, nous nous sommes sentis **ENTHOUSIASTES** et **CONCERNES** !

**ENTHOUSIASTES**, car plusieurs des 9 Régies parisiennes sont très actives dans la prévention des déchets, avec la déontologie de l'éducation populaire, qu'elles maîtrisent si bien !

**Les Régies Paris Centre, 10ème et 11ème** ont su saisir un appel à manifestation d'intérêt « Territoire zéro déchets ». A titre d'exemple avec les eaux de Paris, certaines ont lancé une campagne « Moins de plastique » avec des stickers autour des fontaines publiques pour accompagner les changements de comportements.

[La Régie de Quartier Fontaine au Roi](#) se démarque par son engagement à encourager des changements de comportement positifs, en mettant l'accent sur le recyclage, le tri des déchets, y compris des bio déchets. Elle utilise même des méthodes ludiques, telles que les jeux d'évasion et les jeux de plateau pour sensibiliser les jeunes à cette cause.

[La Régie Maison du Canal \(75010\)](#) intervient lors des fêtes des voisins et des fêtes des écoles, afin d'animer des ateliers pédagogiques et de sensibiliser les habitants aux zéro déchet. Pour ce faire, la Régie coopère avec les associations déjà actives dans le domaine et les mairies.

A l'occasion de la rentrée scolaire, la Régie a organisé un événement "Donnerie" : divers articles tels que des vêtements de sport, des cahiers, des trousse, des sacs, etc., ont été collectés auprès des centres sociaux et des écoles, dans le but de les redistribuer gratuitement aux familles. Cette initiative s'inscrit dans le cadre d'un projet de future ressourcerie dans le quartier !

Avec 20 postes conventionnés, cette Régie multi-activités, agit pour l'économie circulaire et l'équilibre alimentaire en récupérant des invendus avec la solution Phénix, car la récupération d'invendus alimentaires est un axe prioritaire de la Régie dont la vocation est surtout de minimiser les situations de précarité. Elle distribue des paniers solidaires d'alimentation durable issus des Jardins de Cocagne et accueille les habitants dans son jardin partagé.

[Le BOCAL à Pierrefitte \(93\)](#) collecte auprès de magasins alimentaires des ingrédients que la Régie redistribue à des associations d'aide alimentaire. Une partie des invendus est cuisinée dans leur restaurant et distribuée dans des contenants en verre ou plastique recyclables et consignés !

[La Régie FECAMP 12 \(75012\)](#) entretient le compost issu d'associations locales. Déjà labellisée ISO 14001, elle est aussi engagée dans l'économie circulaire, notamment avec ses greniers festifs, occasions animées de faire des achats tout en profitant de musique, de danse et de jeux pour enfants, et ses projets fusent !

**CONCERNES**, car nous partageons pleinement, au sein de toutes les structures d'insertion franciliennes, leurs préoccupations concernant les enjeux fonciers, l'instabilité des aides aux postes ainsi que celle du fond départemental d'investissement. Ces trois conditions sont indispensables pour des projets d'économie circulaire permettant de former, récupérer, stocker, proposer des prêts de matériels « communs » aux habitants, et favoriser les dons.

Une [Bricothèque](#) comme celle de la [Régie Tela 13](#) (75013) ne pourrait-elle pas s'essaimer pour plus d'emplois en insertion ?

Comme nous avons pu le voir tout au long de cette journée, les Régies de Quartier font vivre et mettent en pratique l'économie circulaire au quotidien dans les quartiers. Elles innovent en permanence et proposent de nouvelles activités engageantes pour soutenir le lien social entre les habitants.

Vous pouvez accéder au film des moments forts de cette journée d'anniversaire [ici](#).



## - Le portrait - La Régie de Quartier de Villetaneuse

La Régie de Quartier de Villetaneuse (93), qui a récemment adhéré au Mouvement, est une entreprise d'insertion dynamique et engagée depuis 2019 dans des initiatives de solidarité et d'économie circulaire.

Ses missions de soutien à l'insertion couvrent un large éventail d'activités, allant de l'entretien des bâtiments à la propreté urbaine, en passant par des professions comme celles de cantonnier ou de gestionnaire des espaces verts.

La Régie, en explorant d'autres opportunités de missions en adéquation avec les aspirations professionnelles respectives des salariés, favorise leur professionnalisation dans d'autres compétences.

L'essence même de cette organisation repose sur la collaboration active avec les habitants, une caractéristique typique du mouvement d'éducation populaire. Elle est donc impliquée dans des initiatives de solidarité locales, incluant du conseil numérique, de l'assistance dans les démarches administratives.

Fortement engagée dans la transition écologique, elle porte de nombreuses actions d'économie circulaire : ateliers de création de produits ménagers « maison », upcycling de vêtements et recyclage d'objets anciens pour une nouvelle utilisation. Ils transforment même d'anciens jeans en jardinières !

La Régie coopère avec des commerçants pour récupérer des palettes en bois et avec des associations locales pour favoriser les liens sociaux lors d'ateliers pour tous, notamment pour les publics isolés souvent composés de femmes. Cette fois, ils les

métamorphoseront en bancs et en jeux en bois, autres exemples de leur créativité !

La Régie de Quartier mène une veille pour identifier les problématiques de propreté urbaine et collecter des matériaux pour ses événements. Elle conduit également des campagnes de sensibilisation, en intervenant auprès des enfants dans les centres de loisirs et/ou en organisant des ateliers publics pour les adultes et les familles.

En plus de ses actions locales, la Régie de Quartier de Villetaneuse collabore avec les Régies de Quartiers de Saint-Denis et Stains, qui portent des missions coopératives telles que la livraison en triporteur avec le projet « Les Cyclopes », minimisant ainsi les impacts de la livraison alimentaire traditionnelle et offrant un contrat de travail salarié aux livreurs qui le préfèrent à l'auto-entrepreneuriat.

Enfin, une de ses missions consiste à collecter des cagettes et des cartons, sur les marchés et auprès des commerçants, qui sont ensuite broyés pour en faire du paillage, puis revendu. Cela contribue ainsi à la première filière de valorisation des cagettes en Île-de-France, un projet porté par les Régies de l'EPT Plaine Commune.

Avec une équipe de 12 à 15 salariés en insertion et des projets qui jaillissent, la Régie de Quartier de Villetaneuse s'affirme comme un acteur incontournable de l'économie circulaire et de l'éducation populaire dans la région !

[Plus d'informations sur la Régie de Quartier de Villetaneuse](#)



## - Le chiffre -

C'est le nombre de Régies de Quartier en France métropolitaine et outre-mer, dont

**30** en région Ile-de-France.



## - Ailleurs et autrement - Régie de Quartier de Grenoble - La Machinerie

La Machinerie, un projet porté par la Régie de Quartier de Grenoble, se distingue par son caractère novateur. C'est un espace créé par et pour les résidents, aligné sur des principes de cohésion sociale, de solidarité et d'économie circulaire.

Les divers aspects de cette initiative en font une véritable source d'inspiration :

- **Conciergerie Solidaire** : La Machinerie propose une conciergerie solidaire offrant une gamme de services de proximité pour les particuliers, les travailleurs et les entreprises du quartier.

- **Boutique Solidaire** : s'approchant du modèle d'une ressourcerie, qui permet aux habitants de donner ou d'acheter des articles d'occasion.
- **Ateliers Polyvalents** : les ateliers de La Machinerie sont des espaces dynamiques où l'on peut s'adonner au bricolage, à la réparation, à la création de produits « faits maison », au réemploi, aux compétences numériques et bien plus encore.
- **Café Associatif** : ouvert à tous, il est le cœur battant de la Machinerie. Il favorise les rencontres, les échanges et accueille divers événements pour renforcer les liens au sein du territoire.

Ce projet ambitieux vise à concilier les enjeux économiques, éducatifs et les pratiques alternatives en un seul et même lieu. Son objectif est de promouvoir un nouveau mode de consommation et de vie, plus ancré localement et plus durable.

Découvrez le projet en vidéo ICI



## - Innovation - Une formation certifiante et rémunérée dans les métiers verts !

CIP, face aux enjeux des déchets durant les JOP qui approchent, identifiez vos salariés ayant des projets dans l'économie circulaire pour les inscrire, avec votre OPCO, à une [formation](#) leur offrant des débouchés dans des métiers verts, évolutifs et des perspectives durables de recrutement.

CITYTRI est un organisme de formation certifié QUALIOPi d'Economie circulaire, qui se développe en Ile de France depuis 4 ans. Leurs partenariats avec les entreprises, les collectivités et le monde associatif sont de réelles opportunités de passerelles vers l'emploi, à l'issue des formations. Leur équipe est impliquée dans le suivi des embauches contractualisées avec les personnes formées, pour pérenniser la confiance des parties.

Pour les habitants accueillis dans les Régies de Quartier, les personnes avec un niveau INFRABAC bénéficieront même d'une prise en charge totale de la région Ile de France !

Inscrivez-vous dès maintenant à la prochaine session de formation prévue le 18 octobre 2023, grâce au formulaire disponible [ici](#).



## - Evènement - 2ème journée francilienne de l'économie circulaire dans le bâtiment et l'aménagement

[Ekopolis](#) vous convie à un évènement le 19 septembre 2023 pour faire le point sur les dynamiques circulaires franciliennes en cours, identifier les freins rencontrés par les professionnels du secteur du BTP et esquisser les leviers d'actions qui permettent de faire progresser les opérations vers un modèle circulaire !

Nous avons repéré pour vous dans le programme une conférence "Mutation des pratiques professionnelles au regard de la mise en place de la REP Bâtiment" et 3 master class au choix pouvant nous éclairer sur de futures opportunités pour l'insertion concernant les filières :

- béton avec la Direction de l'Environnement et de l'Ecologie Urbaine Est Ensemble,
- métal avec la Direction du Logement et de l'Habitat de la Mairie de Paris,
- brique avec le Pôle Fabrique de la Ville Durable, Plaine Commune.

Enfin à l'heure du déjeuner, est prévu un espace "networking", auquel participe par exemple la direction du patrimoine de la [RIVP](#), un des nombreux partenaires historiques de nos structures d'insertion.

Inscription en ligne ICI



## - Evènement - 7ème édition de Grand Paris Circulaire

La 7ème édition de Grand Paris Circulaire aura lieu du 3 au 12 octobre 2023.  
Au programme : des visites, des conférences, des récompenses le tout en itinérance sur le territoire métropolitain !

Inscription en ligne ICI

## - Bienvenue -

Nous concluons cette newsletter "spéciale Régies de Quartiers" par un message de bienvenue général des réseaux de l'insertion à [Delphine Vidal, nouvelle Déléguée Générale du Mouvement des Régies](#) depuis le 5 septembre 2023, après une évolution de 20 ans au sein de Pôle Emploi, au service des personnes en recherche d'opportunités de travail. Nous sommes enthousiastes à l'idée de coopérer pour améliorer le cadre de vie des quartiers, développer l'insertion et promouvoir tous ensemble l'économie circulaire



L'éco circulaire du GRAFIE  
est réalisée par la fédération des entreprises  
d'insertion Ile de France  
avec le soutien de la DRIEETS Ile de France.



Direction régionale et interdépartementale  
de l'économie, de l'emploi,  
du travail et des solidarités

[S'abonner](#)  
[Se désinscrire](#)

Envoyé par

